

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

HORAS DE DESPACHO

Remuneración De los cueros de la mañana á las ocho de la noche y de los diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
Asesoramiento Desde las cinco de la mañana hasta las ocho de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## Peregrinación franciscana á Petra Monumento á Fray Junípero Serra

### Préambulo

Las tres de la madrugada esa hora tan tranquila, muerta mas bien, en la mayoría de los días del año, era ayer de verdadera animación en esta ciudad. En las cercanías de las iglesias de San Francisco y Capuchinos apretujábase ya una gran concurrencia esperando que abriesen las puertas de los citados templos. Eran peregrinos franciscanos que querían ir Misa y recibir la sagrada Comunión antes de emprender el camino de Petra donde iba á celebrarse la gran fiesta franciscana con motivo de la inauguración del monumento que al evangelizador de California V. Fray Junípero Serra ha levantado su patria nativa, por iniciativa del benemérito presbítero Rdo. don Francisco Torres.

Se celebraron en una y otra iglesia varias Misas y se repartió á gran número de fieles el Pan de los fuertes. Luego la gente fué afluendo en compactos y numerosos grupos hacia la estación del ferrocarril. La calle de San Miguel ofrecía entonces pintoresco aspecto y lo propio la plaza de Juanet Colom.

### La partida.—El viaje

Son las 4.5; los peregrinos de Palma, en número de unos sesientos están ya acomodados en los respectivos departamentos formando el tren en largo convoy. Suena la campana y se emprende la marcha. El hincio de la peregrinación resuena en la quietud de una noche todavía en plenitud, pero apacible como las mejores del verano.

Pasamos por el Pont d'Inca sin detenernos. Tampoco nos detenemos en Marratxi, y si breves momentos en Santa María. Al salir de esta última estación apunta el día; son las cinco de la mañana.

En Inca se agregan á la peregrinación unos 250 romeros, con lo que el tren, ya larguísimo, aumenta su longitud considerablemente; forman el convoy unos 37 coches.

A las seis menos diez minutos reanudamos la marcha. El día ha triunfado ya; un sol rojo que una amapola rasga la fimbria de nubes que cubren el horizonte, y que son las nieblas que empujan el cielo; la mañana promete ser espléndida. El tren avanza á través de la rieta campiña.

Pasado el Bupalme y en una de las curvas que forma la línea, puede apreciarse la importancia del convoy. Los romeros asomados á las ventanillas agitan sus pañuelos, saludándose los que van delante y los que ocupan los últimos coches.

Llegamos á Sineu á las 6.25. La animación en el andén de la estación es extraordinaria. Ciento treinta y cuatro peregrinos sinesuenses se acomodan en el tren que va rebosante.

Además, otros tantos han salido en carros.

### Llegada á Petra

Son las siete menos diez. El cronista quisiera dar á esta página todo el colorido que se merece, porque es realmente espléndido el golpe de vista que ofrecen las cercanías de la estación y luego la villa entera. En aquellas se epetruja una multitud inmensa y sobre el agitado mar de cabezas surge la nota viva, policroma de los estandartes de las diversas hermandades. La villa es un jardín inmenso salpicado de vividos colores. A lo largo de todas las calles centenares de pinos plantados simétricamente, unidos por guirnaldas de follaje, y á guisa de pomoroso toldo, forman de vistosas banderitas. En todas las ventanillas y en todos los balcones, damascos ó telas de vistosos colores, y sobre cada portal una ancha bandera, en algunas de ellas destacaba primorosamente bordados la imagen de la Purísima Virgen ó un devoto anagrama.

El momento de la llegada del tren es verdaderamente emocionante; las aclamaciones mezclan con los acordes de las músicas. Apesados todos los peregrinos, organizase la comitiva y entra en la villa pasando por debajo de un artístico arco de follaje en el que campea la siguiente leyenda: Petra á la Peregrinación.

Las calles y ventanillas están atestadas.

### La comitiva

Recibidos los peregrinos por la Comisión correspondiente se organizó la comitiva en el siguiente orden:

Terciarios franciscanos, Congregación Mariana, Hijas de María y Congregación del Sagrado Corazón de Jesús, de Petra.

Terciarios y terciarias franciscanos de Arriany (unos 200); de Artá (150); de Montuiri (250); de Santany (120); de Muro (300).

Banda de Muro dirigida por don Andrés Vallespín.

Terciarios y terciarias de Llubí (350); de Manacor (700); de la Puebla (175); de Sineu (300); de Algaida (110); de San Juan (450); de Felanitx (unos 50); de Baniola (42); de Porrerix (360); de Inca (300); de Binisalem (43); de Palma terciarios y terciarias de las iglesias de San Francisco y Capuchinos (800).

Banda de la Misericordia dirigida por el señor Moya.

Todas las hermandades llevaban sus respectivos estandartes.

En la Iglesia Parroquial

Virgen Santísima con el canto de la Salve. Las hermandades se han repartido luego entre el templo parroquial y el convento celebrándose en ambas iglesias Misas y repartiéndose el Pan eucarístico á crecidísimo número de fieles.

### El desayuno

Terminados los actos religiosos se han repartido los romeros por el pueblo formando de reponer fuerzas. Era un cuadro por demás pintoresco. La villa de Petra de ordinario tan tranquila, ofrecía el aspecto de gran ciudad. Una inmensa multitud llenaba todas las casas y discurría por todas las calles. Por cálculos que nada tienen de exagerado puede asegurarse que en Petra se congregaron ayer más de diez mil personas.

### Llegada de personalidades

Durante las primeras horas de la mañana fueron llegando en automóvil las personalidades invitadas: El general señor Brualla que como es sabido, M. el Rey y al que acompañaban el coronel de Estado Mayor señor Morera y el ayudante capitán de Ingenieros don Joaquín Pastor. El Obispo de esta Diócesis Dr. Campins acompañado de los canónigos Sres. Ontegales y Miralles. El Gobernador señor Alonso Martínez. El Ayuntamiento de Palma representado por los Concejalos señores Font y Arbós, Orador y Jaume. El diputado á Cortes señor Valenzuela. Los diputados provinciales señores Amer, Aguiló, Felix y Lliteras. El exgobernador de esta provincia y Director de la Sociedad Alumbreado por gas señor Pascual y otros varicos.

Hablando con el Dr. Charman

Mientras llegaba la hora de asistir á la inauguración del monumento al Venerable Junípero Serra, visitamos los representantes de la Prensa al enviado de California Doctor Charman. Este muy joven de aspecto altamente simpático y sumamente amable.

Se expresa muy bien en español y no precisa abundar mucho en la conversación para convencerse de su gran cultura.

Nos hizo interesantísimas manifestaciones. El cronista trató de esbozarlas ligerisimamente ya que ni el tiempo, ni el espacio le permitían más. Comenzó traduciéndonos unos interesantes telegramas que había recibido de California; uno del Gobernador Hiram W. Johnson (que fué además candidato á la vicepresidencia de la república en tiempos de Roosevelt).

Dice el telegrama de referencia: En nombre de California extendiendo congratulaciones al pueblo mallorquín en el aniversario del nacimiento del Padre Serra.

El otro telegrama es del Presidente interino de California M. Barrows Actings, y dice: La Universidad de California envía sus congratulaciones al pueblo mallorquín en el aniversario del nacimiento del P. Serra.

Hablamos luego de la misión que el traía á España; hacer investigaciones en el Archivo de Indias, de Sevilla acerca de la influencia española en el Estado de California.

La investigación ha sido fructífera; de siete mil documentos que ha encontrado referentes á dicho asunto, cinco mil son completamente desconocidos.

Tales documentos han de rectificarse sin duda la opinión, por completo, en el estado de Texas y en todos aquellos en que más directamente influyó España.

Fonderó la riqueza de documentos inherentes á su objeto que existen en el archivo de referencias. Forman unos ochenta mil legajos de los que ha examinado el Doctor Charman veinte mil.

Nos habló también de un magno proyecto que acaricia la Universidad de California de enviar á España una pléyade de investigadores. Habrá trabajo para unos 50 años y se dispone ya para ello de medio millón de duros donativo de un multimillonario yankee.

Respecto á sus proyectos propios el Doctor Charman que es catedrático de la Universidad de California, se propone, además de sus lecciones, dar una serie de conferencias anunciando á los jóvenes para emprender los estudios de investigación española.

Para demostrar, finalmente, el gran amor que en California sienten por España, hizo constar el hecho de que en su Universidad hay en el ramo de Historia nueve profesores y tres están dedicados á explicar materias relacionadas con España.

Muy agradecidos del Doctor Charman y muy halagados por sus manifestaciones, le estrechamos la mano despediéndonos de él.

Inauguración del Monumento

A las diez poco más ó menos tuvo efecto la solemne inauguración del monumento dedicado al Venerable Junípero Serra.

La animación en la plaza donde se ha erigido y que lleva también el nombre del religioso petrense, era extraordinaria. El monumento es muy artístico, obra del señor Galanes y el basamento de don Sebastián Alcover. La premura del tiempo nos impide describirlo hoy lo haremos, D. M., mañana.

to un pasadoble marchado titulado «Junípero Serra» compuesto para dicho acto por el Maestro Moya y que resulta muy inspirado.

El representante regio, general Brualla tiró del cordón para descubrir las banderas que ocultaban la estatua y ésta apareció esbelta, gallarda. Un aplauso inmenso resonó en todos los ámbitos de la plaza.

Acto seguido el señor Obispo leyó un hermoso discurso. Dijo que los pueblos pueden atraer por diferentes conceptos: unos por sus bellezas, otros por sus productos, unos por servir de murallas ó defensas, los otros por su industria ó comercio, ó por su atrueque. Sin embargo los pueblos más gloriosos son los que han enjendrado hijos más beneméritos. Luego pues á la villa de Petra, añadió, el Prelado, escogida por Dios para patria del Venerable Serra. Tu nombre traspasó el mar, y la felicitó corona que cifre á tu hijo irradiada en tí.

Hoy signifiendo, has reengendrado al que distes un día á luz sin conocer sus grandes méritos.

Hablando del monumento dijo que está basado en grandes abnegaciones y sacrificios que han llamado la atención del Rey y de California.

Dedicó un cumplido elogio al promotor de la obra Rdo. señor Torrents. Terminó diciendo que los espléndidos monumentos levantados en California al P. Serra demuestran la grande estima en que allí se tenido el hijo de Asís.

### La Procesión

Terminado el acto de inauguración del monumento, trasladáronse los romeros á la iglesia donde se organizó la procesión. Esta resultó una imponente manifestación de piedad. Por espacio de una hora fueron desfilaron devotos que tomaban parte en el religioso acto. El número de asistentes á cientos cincuenta.

Era llevada en andas la devota imagen de Nuestra Señora de Bon Ay. Cuatro niñas con traje de Virgenes la acompañaban. Llevaban las varas del palio Sres. concejales del Ayuntamiento de Petra.

Iban en la procesión el señor Obispo y todas las personalidades antes citadas y la presidía el señor Gobernador acompañado del Doctor Charman y del Alcalde de Petra.

Recorrió la espléndida procesión casi todas las calles de Petra.

Antes de penetrar la comitiva nuevamente en la Iglesia, el Superior de los P. P. Capuchinos de Palma pronunció un sentido sermón.

### El acto literario

Cerca de las cuatro de la tarde dió comienzo el acto literario que se celebró en la plaza del V. Fray Junípero Serra. Bajo sencillo dosel tomó asiento el representante de S. M. el Rey, general señor Brualla, sentándose á su izquierda el Obispo de esta Diócesis Doctor Campins. Tomaron también asiento en la presidencia el Delegado de California Doctor Charman, el señor alcalde de Petra y el Párroco de esta villa señor Coll.

La plaza, las calles inmediatas, los balcones, las ventanillas, hasta las azoteas, todo aparecía coronado de gente; el golpe de vista era magnífico.

La banda de la Misericordia ejecutó una de las composiciones de su repertorio bajo la inteligente batuta del señor Moya y acto seguido ocupó la tribuna el primer orador.

### M. I. Sr. Miralles

Fray Junípero Serra, Benemérito de la Civilización fué el tema escogido por el orador.

Comienza describiendo el viaje primero del V. Serra al nuevo mundo á bordo del «Villastor». Dice que no le llevaban intereses materiales, pues había hecho voto de pobreza. No buscaba honores y era un sabio y de gran fama. No era su intento hacer investigaciones científicas. ¿A qué iba pues? Nos lo dicen sus historiadores, el vivo afán de imitar á los religiosos misioneros; conquistar almas para Jesucristo, he aquí su ideal. De sus fatigas resultaron seis mil indios ganados para la Fe y para la civilización á costa de mil fatigas que solo Dios sabe.

A este gran hombre erige Petra este monumento.

Explica luego en que consiste la verdadera civilización que muchos confunden con la idea de progreso, cultura y otras analogías. Hace notar la diferencia de cada una de estas palabras.

Pero la civilización, añade, tiene un sentido concreto, que no le hallamos en los pueblos antiguos, en los cuales no se encuentra el germen de la civilización universal: ha de abarcar la cultura intelectual, moral y material. No ha de depender del esfuerzo individual, sino del de la sociedad, pues el primero constituiría un progreso privado. Habrá el máximo de civilización cuando la inteligencia, el bienestar, se hallen en mayor número de individuos.

Sin el legítimo perfeccionamiento de la inteligencia no hay civilización posible y ésta debe ser reflejo de la perfección divina, por manera que la verdadera civilización debe tener por base la Fe y la Religión.

Estos principios aplicados á Fray Junípero demuestran que él fué el fundamento de la civilización de los indios y base de la espléndida civilización actual de California.

Fray Junípero Serra se propuso y así lo consiguió, ser un perfecto misionero y por eso logró realizar los grandes fines que se proponía.

El verdadero misionero sabe que ante todo es un mensajero de paz que debe guiar hacia la escuela de Cristo donde se encontrará la verdadera felicidad y bienestar.

Habla del apostolado del Venerable Serra, de sus penalidades y de su celo evangélico.

man para investigar en nuestros archivos acerca de la civilización española en América y dirige al representante de California un afectuoso saludo.

### El Doctor Charman

Vengo de muy lejos comienza diciendo para asistir á esta fiesta, pero aunque hubiera tenido que dar la vuelta al mundo no hubiese faltado á ella; soy un peregrino que de muy lejos vengo al hogar de mis mayores.

Lee á continuación dos telegramas que en otro lugar publicamos:

Dice luego que él no tiene la conciencia de otros oradores y que por el mismo solo hará algunas explicaciones acerca de la tierra que evangelizó el P. Junípero Serra.

Mediante ingeniosas comparaciones topográficas con el mapa de Europa hace comprender la extensión de California teatro glorioso de las predicciones del Venerable Serra.

Habla del origen de California y refiere eruditamente las tradiciones mitológicas que dice tuvieron influencia sobre los conquistadores del siglo XVI.

Habla de la atracción que ejerció California por un lado para los aventureros, y por otra, y principalmente, para los misioneros de Cristo que allí volaron con el noble fin de conquistar almas para el Cielo.

No ha sido en balde, añade la dominación española en California; España, exclama, no ha perdido sus colonias, porque la civilización moderna no reconoce fronteras y hoy se habla más el castellano en las repúblicas hispanicas que no en los mismos tiempos de la dominación material de España, y hasta en los Estados Unidos donde se habla el inglés se opera hoy una gran reacción en favor de España y los historiadores más iminentes convienen en que ésta no ocupa en América todavía el lugar de honor que en justicia le corresponde.

Habla de los proyectos que tiene la Universidad Californiana de mandar á España una legión de investigadores, proyecto de que nos ocupamos también en otro lugar.

Canta las estrofas de la patria española en entusiastas párrafos que son á cada momento interrumpidos por estruendos aplausos.

Dice que es imposible escribir la historia de California sin dedicar largos párrafos al V. Junípero Serra. Tributa grandes elogios.

Se ocupa después del gran cariño que California profesa al P. Serra. Describe las bellezas de aquel país uno de los más hermosos del mundo y dice que sus habitantes muestran con orgullo tan espléndidas perspectivas á los turistas, pero lo que enseñan con más complacencia son las misiones fundadas por el P. Junípero á quien califica de héroe de California.

No han resultado estériles, añade, los esfuerzos del P. Serra pues éste convirtió á los indios y estos son buenos, á pesar de las mentiras del cinematógrafo, y viven en paz.

Retiriéndose al monumento inaugurado manifiesta que es un eslabón que une Mallorca con San Francisco de California.

Antes de terminar el orador dá las gracias por las benevolencias que dice han tenido para con él los mallorquines, desde el señor Obispo al último de los moradores. Soy joven, termina diciendo y por lo mismo muy impresionable; me llevo una honda impresión de España y guardaré en lo más íntimo de mi corazón una gratitud inmensa y la evocación del ilustre misionero P. Serra.

### R. P. Roberto Redal

Soberano es el espectáculo, dice refiriéndose á su auditorio; que ofrecéis á los angeles y á los hombres; los angeles os aplauden porque os mostráis amantes de la virtud, y los hombres de recto juicio os aplauden también porque os ven amantes de vuestras legítimas glorias. Y el mismo mundo feo y decepcionado de este hombre por quien tantas gentes emprenden tan larga jornada? Y podéis contestarle, este hombre es un fraile que partió á tierras lejanas para civilizar á los pueblos é indudará sobre todo en los entendimientos la idea de Dios.

Fray Junípero buscó principalmente el reino de Dios y detrás de él vino la justicia, porque la civilización no es sólo el progreso material, sino también y principalmente el progreso moral.

La civilización del hombre debe empezar por la parte más alta ó sea el alma. La virtud le dice: trabaja para ganar el sustento; y el militar ve á combatir por la Patria y al misionero ve á ganar almas. Esta virtud es siempre la misma: la que conduce al hombre á la verdadera civilización.

Cuando yo recorria, añade, con la imaginación los países que nos ha descrito el digno representante de California me parecía ver al P. Serra santificándose con su labor evangélica y las frentes indómitas se doblegaban ante la Cruz, un día emblema de ignominia y que hoy irradia gloriosos fulgores desde la tiara de los Papas, de la corona de los Reyes, de la espada de los guerreros, y de las cúpulas de nuestros templos.

Extendiéndose en consideraciones sobre la virtud y dice que todos los hombres se explican sin la idea de Dios. Y para terminar añade, sólo me falta dar unos vivas: Viva la Virgen de Bon ayr, Viva el P. Junípero Serra, Viva California, Viva Petra, Viva Mallorca.

### Señor Font y Arbós

Habla en mallorquín.

Una nueva prueba dice de la importancia del acto que estamos celebrando es un telegrama que acaba de recibirse.

El orador lo lee; es un telegrama del Diputado á Cortes por Mallorca don Alejandro Rosselló, asociándose al acto.

grafo del P. Serra que dijo que no pasaría la memoria del festejado y así se ha cumplido; Mallorca dió la semilla, dice, España fué la que la cultivó y California fué el teatro de la predicación del P. Serra. Por Fray Junípero Serra están unidas Mallorca, España y California.

Habla de los monumentos que en el nuevo mundo tiene el misionero mallorquín, pero el monumento más elocuente es el representante que ha venido de California.

Dirigiéndose á él en elocuentes párrafos, en castellano, le dice que al cruzar las mares y torne á su país haga presente á sus conculdaciones que si ellos se complacen en estrechar los lazos que los unen con España, nosotros tenemos también los mismos nobles deseos.

Continuando su discurso en mallorquín y refiriéndose al Venerable Serra hace notar que su retrato figura en la galería de hijos ilustres de los Ayuntamientos de Palma y de Petra, por lo que afecta al monumento ahora inaugurado dice que es el primero de importancia que se ha erigido en Mallorca, pagando así una gran deuda contraída con el celoso evangelizador de los indios.

En trina elocuente evocación á los hijos ilustres de Petra que ya dejaron el mundo de los vivos, ve el mundo como en pleno siglo XX se levanta un glorioso monumento á un misionero.

Y evocando luego los miles de indios convertidos por el Venerable Serra; gozos, dice, al ver así glorificado al que os convirtió y fué vuestro evangelizador.

Enumera las misiones fundadas por el Venerable Serra y dice que nunca olvidaremos á quien es nuestra fealdad será barrera infranqueable que se oponerá á ello, y si le olvidásemos nos lo recordarán las olas rumorosas del mar, hablandonos de California.

Manifiesta también el orador que perdurará la obra del Venerable Junípero Serra, porque además de inspirada por Dios, es el resultado de una voluntad energética sin que ni las enfermedades, ni las persecuciones, ni los peligros lograsen hacerle retroceder.

Presenta al misionero petrense como modelo que precisa imitar en estos tiempos de vacilaciones y apostasías y termina expresando su esperanza de que pasarán los tiempos de anemia de espíritu que padecemos si imitamos las virtudes del Venerable Serra.

### Don Antonio Suau

Dos hechos conmemoramos hoy dice el orador: el Centenario de Constantino y el centenario del P. Serra.

Añade que es consolador ver el espectáculo que ofrece Petra y el gran espectáculo realizado por los terciarios.

Cita los nombres de muchos de estos que fueron verdaderas glorias, por su virtud y por su talento.

Felicita al pueblo de Petra por el monumento que acaba de levantar al Evangelizador de California.

### Don Francisco Torrens

El monumento que acabamos de inaugurar dice el orador, pasará desapercibido sin el tributo de los poetas y oradores, sin la presencia de las autoridades, sin el espectáculo de los terciarios y sobre todo sin la presencia del representante de California.

Añade que nada ha de añadir á lo que han dicho los oradores que le han precedido y si solo dar las gracias á todos por su cooperación.

Termina dando algunos vivas que son calorosamente contestados, siendo luego el Rdo. señor Torrens objeto de una merecida ovación.

Los demás oradores fueron también entusiastamente aplaudidos.

### Para terminar

Quedaría incompleta esta reseña si el cronista no dedicara elogios á la villa de Petra por la hospitalidad extendida á los huéspedes por los conculdaciones de Fray Junípero Serra y al presbítero don Francisco Torrens, que gracias á su iniciativa ha conseguido lo que nadie había logrado hasta ahora: erigir un monumento á una de nuestras legítimas glorias.

Quedaría incompleta esta reseña si el cronista no dedicara elogios á la villa de Petra por la hospitalidad extendida á los huéspedes por los conculdaciones de Fray Junípero Serra y al presbítero don Francisco Torrens, que gracias á su iniciativa ha conseguido lo que nadie había logrado hasta ahora: erigir un monumento á una de nuestras legítimas glorias.

La Benemérita del puesto de Binisalem da cuenta de haber denunciado á la autoridad municipal á varios individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Rifa

Anteayer á eso de las once se suscitó una rifa entre dos individuos en la calle de San Francisco, resultando ambos con contusiones.

Dichos individuos fueron denunciados al Juzgado.

### Mujer derribada por el tren

El tren que tiene su salida de Palma á las siete cuarenta de la mañana ayer entre las estaciones de Lloseta é Inca, derribó á una mujer.

Por lo visto transitaba dicha mujer por la línea férrea, cuando fué divisada por el maquinista, quien hizo sonar el pito reiteradas veces, no siendo sin embargo oído por aquella.

Procuró detener la marcha del convoy pero dada la corta distancia que le separaba, no logró hacerlo con la rapidez suficiente para evitar el choque.

La locomotora chocó con el cuerpo de la mujer, lanzándola fuera de los rieles, lo que la libró de una muerte cierta.

Recibió algunas leves contusiones en distintas partes del cuerpo.

El tren se detuvo inmediatamente, bajando los empleados por si hubiera ocurrido alguna novedad de importancia que afortunadamente no aconteció.

### De Sociedad

En la madrugada de ayer falleció en esta ciudad la distinguida y joven señora doña Julia del Cuetto, esposa de nuestro estimado amigo el ilustrado odontólogo don José Cortés.

La joven señora baja al sepulcro víctima de corta y dolorosa enfermedad, cuando la presencia de un nuevo ser iba á alegrar el hogar feliz del joven matrimonio.

Su muerte ha causado general sentimiento, pues en el tiempo que había permanecido en Palma, la finada supo ganarse el aprecio y la distinción de quienes la trataron.

Descansa en paz.

Reciba su distinguida familia y especialmente su desconsolado esposo la expresión de nuestro más sentido pésame.

En la mañana de ayer tuvo lugar la conducción del cadáver á su última morada, en cuyo acto, que fué una verdadera manifestación de duelo, se pusieron de manifiesto el sentimiento de su muerte y las extensas relaciones de su familia.

Anoche se embarcaron en el vapor Rey Jaime I, para Barcelona el distinguido pintor don Francisco Manra, el propietario don Antonio Rossa acompañado de su distinguida esposa, el distinguido comerciante don Guillermo Borrás y el notario don José Alcover acompañado de sus hijos, los cuales permanecerán ausentes una larga temporada.

Ayer llegó de Barcelona en el vapor Balear, el cónsul alemán nuestro distinguido amigo señor Muller.

Anoche en el vapor Rey Jaime I salieron para la ciudad condal, don Antonio Socías, don Sebastián Cañellas, don Andrés Marroig y señora, don Lorenzo Mayol, doña Josefina Casala, doña María Porcel, don Joaquín Castelló y don Bartolomé Mir.

También se embarcaron en dicho buque nuestro querido amigo el capitán de ingenieros señor Domingo, acompañado de su distinguida esposa.

En el vapor Balear llegaron ayer de Barcelona, don Francisco Antich, don Miguel Jordán, don Cayetano Segura, don Pedro Rullán, don Lucio Salamancá, don Miguel Zeres, don Baltasar Pujol, don Francisco Pon, don Pedro Bosch y doña Concepción Gasó.

En San Miguel, fiesta en honor de su Titular: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el Rdo. P. Roberto Redal, O. P.; por la tarde Vísperas y Completas, y por la noche último día de novena del Santo.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de Belver en Montesión.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta horas

taron otras romanzas que fueron el agrado de la concurrencia.

Terminó la amena velada con la representación de la comedia en un acto denominada «Huevos pasados por agua», puesta en escena por la Catedral de la Congregación.

Todos los señores que tomaron parte en la reunión fueron muy aplaudidos saliendo la numerosa concurrencia gratamente impresionada.

### Un banquete

Ayer se celebró en el local del Veloz Sport Balear un banquete para celebrar el décimo séptimo aniversario de su fundación.

El acto se vió sumamente concurrido presidiéndolo el presidente honorario de la sociedad y el efectivo, los señores don Miguel Mestres y don Ignacio Seguí respectivamente.

Sirvió la comida el Hotel Alhambra y al final se pronunciaron entusiastas brindis haciéndose votos por la prosperidad del Veloz y cada uno de los sports que se cultivan.

### Campana sanitaria

Continúan los médicos municipales con un celo digno de aplauso la campaña de vacunación emprendida desde hace algunos meses para comba dicha enfermedad que al parecer se ha estacionado en Palma sin que hasta ahora haya sido posible su extinción, sino que por el contrario ha continuado hasta hace por su período progresivo.

# TELEGRAMAS

## DECLARACIONES

### DE MELLA

Madrid 27 á las 20

La lógica fuera del régimen parlamentario. — Consejo presidido por Weyler. — Es partidario de una alianza con Alemania

Interrogado el elocuente diputado jaimista señor Vazquez Mella por un redactor de esta agencia ha hecho las siguientes manifestaciones acerca de la disidencia de los liberales.

Si la lógica rigiera en el régimen parlamentario español es claro que la poderosa disidencia que tiene en frente el Gobierno provocaría su caída y que no pudiendo sustituir de ninguna manera el señor García Prieto al Conde de Romanones se impondría como única solución la vuelta del señor Maura, pero como la lógica es una de las víctimas parlamentarias de España lo probable es que el Conde de Romanones triunfe en las votaciones pudiendo continuar en el Poder ó aceptando un Gabinete intermedio que no pueda poner en litigio la jefatura del partido y en este caso sería llamado á presidir el Consejo el general Weyler.

Respecto á la cuestión internacional el elocuente diputado dijo.

Soy partidario de una alianza con Alemania, lo esencial en la cuestión mediterránea es dominar el estrecho de Gibraltar y para eso es necesario poder fortificar las dos costas, cosa que precisamente nos impiden Francia é Inglaterra por el artículo séptimo del tratado franco-ingles que prohíbe fortificar la costa marroquí.

Inglaterra además nos prohíbe fortificar Punta de Carnero de la Sierra Carbonera.

Inglaterra es principalmente la que ha impuesto la internacionalización de Tánger con su zona que es el gran peligro que tenemos en Marruecos. Solo con tener Tánger y Ceuta con la zona y costa correspondiente podíamos ceder todo el resto de nuestra zona de Marruecos y darnos por muy satisfechos.

Unirnos, agregó el señor Mella, con quienes nos impide ejercer la misión que la misma Geografía nos otorga en el Mediterráneo creo que será juzgado cuando pasen estos tiempos de rebajamiento intelectual y moral como cosa de demencia.

Terminó repitiéndonos el señor Vazquez Mella que es partidario de una alianza con Alemania.

## POLITICA

Madrid 27 á las 20

Romanones al campo El Conde de Romanones después de comer marchó al campo en donde pasará el día de mañana regresando al anocheecer.

Vistilla del proceso contra Concejales á puerta cerrada.—Los contratistas municipales suspenden las obras

Dicen de Valencia que parece que la vistilla del proceso instruido contra los concejales Samper y Marcó y Miranda por injurias al Ayuntamiento se celebrará á puerta cerrada por ordenarlo así la ley.

Esto ha defraudado las esperanzas de los que deseaban oír á Melquiades Alvarez defensor de ambos concejales.

Los contratistas de obras municipales han acordado no tomar parte en nuevas subastas y suspender las obras que tienen entre manos hasta que se les paguen los créditos que tienen pendientes.

Madrid 27 á las 24

Almuerzo

Los ministros de Gracia y Justicia y de Fomento señores Rodríguez de la Borbolla y Gasset almorzaron juntos en el «Hotel Palace» creyéndose que trataron de las gestiones referentes á acortar las disidencias entre los liberales.

Recepción diplomática

Comunican de San Sebastián que se ha celebrado la acostumbrada recepción diplomática concurrendo solamente el Nuncio de Su Santidad y el ministro de los Estados Unidos.

Sobre el viaje de Poincaré

El encargado de los negocios de Francia ha celebrado hoy una conferencia con el ministro de Estado ultimando los detalles de la próxima visita de M. Poincaré á España.

Madrid 28 á las 16'30

Llegada de Melquiades Alvarez Procedente de Asturias ha llegado don Melquiades Alvarez, recibiendo en la estación numerosos amigos.

Telegramas de San Sebastián

El ministro de la Gobernación señor Alba facilitó los telegramas que había recibido de San Sebastián dando cuenta de la llegada del presidente del gabinete francés M. Barthou.

Batallón á Madrid

De Zaragoza ha marchado á Madrid el batallón del regimiento de Madrid con motivo del próximo viaje á esta Corte de M. Poincaré.

«Meeting»,—Ataque á los concejales En el teatro Barbieri se ha celebrado un meeting pro el barantamiento del pan y del consumo de luz.

Atacaron á los concejales republicanos llamándoles traidores.

Los oradores aconsejaron persistir en la campaña comenzada.

Madrid 28 á las 20

Melquiades Alvarez no quiere hacer declaraciones

Don Melquiades Alvarez se ha negado á hacer declaraciones ó de los periodistas que le visitaron, diciendo que antes tiene que hablar con sus amigos.

Les ha ofrecido contestar á sus preguntas cuando regrese de Valencia.

Lopez Muñoz despachando con el Rey. Banquete á M. Barthou

Comunican de San Sebastián que el ministro de Estado señor Lopez Muñoz despachó hoy con S. M. el Rey ultimando los detalles de la jornada regia.

El informe de las noticias de Marruecos.

Después marchó al banquete dado en honor del presidente del Consejo de ministros de Francia M. Barthou que se ha celebrado en el «Continental Palace».

El ministro ha agradecido al encargado de negocios de Francia la buena disposición de su Gobierno para tratar del incidente ocurrido en Tanger.

COMBATES EN NUESTRA ZONA AFRICANA

Madrid 27 á las 20

Sección de ametralladoras á Algeciras

En breve marchará á Algeciras una sección de ametralladoras de Cataluña.

Regreso del pagador del Jálifa.—Está satisfecho

Ha regresado á Tetuan el pagador del Jálifa Aaron Nahón Abanur y su esposa después de una breve estancia en esta Corte en viaje de novios.

Dicho funcionario se muestra satisfechísimo de las atenciones recibidas.

DECLARACIONES DE GARCIA PRIETO

Madrid 28 á las 16'30

Ataques á Romanones.—Para recibir á Poincaré—García Prieto quiere la Presidencia del Senado

El periódico «A B C» publica las siguientes declaraciones de García Prieto.

Hasta ahora, dice el señor García Prieto, he venido resistiendo á hacer declaraciones políticas.

Persisto ahora en que el conde de Romanones, con una habilidad que estimo pueril, nos pide á todos una tregua mientras prepara el viaje del presidente de la República francesa M. Poincaré, cuyos detalles, á mi juicio, no pueden embargar de un modo tan absoluto el ánimo del gobernante que le impidan prestar atención á otros asuntos interiores y exteriores.

Hemos demostrado otras veces que sabemos recibir dignamente los jefes de Estado.

Reciente esta aun la visita de M. Loubet.

Nadie entonces se consideró en el caso de desatender otras preocupaciones, ¡porque si así fuera,

creería Europa que éramos incapaces, cuando vamos á recibir á alguien, de ocuparnos de otras cosas importantes para el gobierno de la nación.

En los primeros días de Octubre reunirá á los exministros firmantes del Manifiesto y hablaremos largamente de ideas, de programa y de conducta, pero nada han de acuparnos las personas para que de nuestro desinterés personal pueda estar segura la opinión pública, pues ante todo empezamos á renunciar cargos importantes para firmar el Manifiesto que dimos al país y además muchos firmantes de dicho documento demostramos muchas veces que consideramos los puestos públicos como una verdadera carga y procuramos entonces no tenerlos sino el tiempo indispensable para el cumplimiento del deber.

No he pensado jamás ocupar la presidencia del Senado y agradezco las manifestaciones del general Weyler de cariñoso afecto expresándose respecto á mí.

Me parecía excelente el nombramiento suyo.

Cuando en vida de Canalejas tan inolvidable como ¡prontamente olvidado se habló de que al abandonar la cartera de Estado iría á la presidencia de la digna Cámara, dije, y lo saben muy bien los amigos de mi intimidad, que no aceptaría semejante honor.

He leído en algún periódico que el Presidente del Consejo fijó la fecha del 24 de noviembre para la apertura de las Cortes.

Supongo que esto es una errata, pues se habrá querido decir el 24 de Octubre no solo porque así lo indicó el conde de Romanones en el banquete celebrado en Monte Ulia, sino porque excede ya á toda ponderación y escándalo haber tenido el parlamento cerrado once meses del año.

Sobre la votación que anuncia el conde de Romanones faltaría á su propósito no hacer declaraciones si entrase en consideraciones de este asunto.

Además la trataremos en la reunión de los exministros pero no puedo ocultar que esa nueva teoría de régimen parlamentario para unos liberales solos suprimiendo las demás representaciones del país en Cortes sería muy original para quien predica que la desea.

Madrid 28 á las 20

La asfisia parlamentaria.—Donde está el verdadero partido liberal.—No hay arreglo

Continúa el señor García Prieto sus manifestaciones al redactor de A B C.

«Se pretende que en las cuestiones de interés nacional y en otras menudas, nosotros no las planteemos, y callen los conservadores, los republicanos y los carlistas, pero que no votando estas minorías lo sostenido por nosotros pueda el Gobierno aparecer de momento con una mayoría que no es la parlamentaria.

Esto sería sencillamente la asfisia del poder público.

Estoy bien cierto de que ningún gobierno se presta á vivir de tal manera.

Protesto una vez más contra el calificativo de disidentes; hace falta desatascar un jefe ó desertar de una bandera. Nosotros no habíamos reconocido en ninguna parte la jefatura del señor Conde de Romanones ni negamos principio alguno de los que constituyen el dogma del partido.

No gusto de establecer comparaciones ni pretendo agraviar á nadie pero me parece que donde están los señores Montero Ríos, Echeagaray, Groizard y Gullón, citar solo los que quedan procedentes de la revolución de Septiembre, bien puede afirmarse que se halla la verdadera madre del partido liberal.

En cuanto á los rumores que hacen circular referentes á la diseminación de los elementos que no están con el Conde de Romanones, son completamente falsos. Todos siguen en sus puestos con el mayor entusiasmo.

Recibo testimonios orales y escritos en que por unanimidad se rechaza toda idea de inteligencia sobre la base que la malidicencia pública indica, de reparto de cargos y prebendas.

Estoy satisfechísimo de estos testimonios unánimes que han fortalecido mi espíritu.

Las dos musas de mi conducta política serán la formalidad y el impersonalismo.

De Marruecos no se puede hablar todavía; se anuncia una operación definitiva, después de la cual se desarrollará el plan del Gobierno; déjese este asunto en reposo hasta ver después si empieza á cumplirse el verdadero espíritu de lo tratado.

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 27 á las 20

Boda de Rodrigo Soriano

Telegramas de Tarragona dicen que se ha proyectado el matrimonio del batallador diputado republicano don Rodrigo Soriano con una distinguida señorita de aquella localidad.

A las colonias de África

Dicen de Berlín que en la próxima primavera Alemania entenderá un viaje á las colonias alemanas de África.

Relaciones hispano-italianas

Se constituirá en Madrid el Comité hispano italiano, que comprenderá comisiones de Prensa, Comercio, Historia, Literatura, Arte y Turismo, para fomentar los intereses morales é intelectuales de dichas naciones. Del organismo, formarán parte los señores Navarro Reverter, Carracido, Azcárate, Benavente, Labra, Benlliure, Vives, Rodríguez Marín, Palomero y otras personalidades.

Banquete al Maestro Vives y á Mancinelli

Dicen de Valencia que la Empresa del Teatro Rufaza ha obsequiado hoy con un banquete en el restaurant «Miramar» al Maestro Vives por el éxito logrado anoche de su obra «El Pretendiente».

Los íntimos del ilustre maestro Mancinelli le han obsequiado con una paella clásica en Miramar. Dicho señor tenía grandes deseos de saborear tan clásico plato.

Juntas provinciales para el patronato de estudiantes

El lunes se reunirán con el Ministro de Instrucción señor Ruiz Jimenez el Rector y los Decanos de la Universidad Central para tratar de la organización de las juntas provinciales para el patronato de estudiantes.

Madrid 27 á las 24

El Instituto de Reformas Sociales y la huelga de Barcelona

Se ha reunido el Instituto de Reformas Sociales en pleno bajo la presidencia del señor Azcárate para oír la información de los representantes de la industria textil de Barcelona.

El señor Angulo informó en nombre de tres clases obreras de fábricas á vapor.

Afirmó que los obreros catalanes trabajan tres horas más que sus similares de otros países.

El patrono señor Escayons, ha señalado de que no se abriera la información previa antes de dictarse el Real decreto, el que constituye un atentado contra la industria textil.

Don Miguel Mestre representante de los obreros de Reus realzó la importancia del último conflicto y dijo que aunque la intervención del Gobierno fué beneficiosa para los obreros lo fué solo aparentemente ¡pues algunos patronos no han abierto las fábricas».

Añadió que los patronos no cumplen las disposiciones del Real decreto.

Excitó al Instituto para que estudie y resuelva con justicia.

El señor Azcárate ha dado cuenta de los turnos señalados para el lunes y ha levantado la sesión.

¿El acorazado «España», con averías? Un anónimo

El periódico La Tribuna ha recibido un anónimo diciendo que el acorazado España no ha ido á San Sebastián porque á consecuencia de una falsa maniobra se rompió una pala del hélice, sufriendo además desperfectos en la quilla por haber ido á parar sobre un maldón del arsenal.

El buque afirma el anónimo irá directamente á Cartagena.

Obsequios del Colegio de Abogados á Poincaré

El Colegio de Abogados ha acordado entregar á M. Poincaré un diploma rindiendo testimonio

de satisfacción á quien honrando la toga á llegado á la más alta magistratura de la nación Francesa.

Además le obsequiarán con un champagne de honor el Decano y el Secretario del Colegio señor Biaz Cobeña y Castillejos. Ambos son conservadores.

Además asistirá el señor Maurra.

Los huelguistas de Guernica.—Bases no aceptadas

Dicen de Bilbao que los armeros huelguistas de Guernica han presentado las conclusiones siguientes: Reposición del obrero despedido, nueve horas de trabajo, aumento de cincuenta céntimos en los jornales que no pasen de seis pesetas y aumento de 25 céntimos á los obreros que lleven seis meses en la fábrica.

Los patronos han rechazado dichas bases.

Los obreros han planteado la huelga.

MENCHEIA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 28 á las 23

No se ha presentado el ultimatum á China

Pekin.—En la Legación japonesa se niega que el Japón haya presentado el ultimatum á China.

Aeroplaneo con una ala

Paris.—«Le Petit Parisien» dice que el notable aviador Santos Dumont ha construido un aeroplano con una sola ala, que tiene gran estabilidad.

Las pruebas verificadas han resultado un éxito.

Declaraciones del Rey de Grecia

Paris.—«Excelsior» publica unas declaraciones del Rey de Grecia de las que se deduce que en caso de un conflicto por la cuestión de las Islas, Grecia contara con el apoyo de Serbia y Rumania en contra de Turquía y Bulgaria que van con rapidez á la alianza.

China da esplicaciones al Japón.—El incidente se da por terminado

Rakin.—Esta mañana Chaug Sun ha ido con una escolta al Consulado japonés para presentar excusas en nombre de su Gobierno.

Por la tarde Chaug Sun ha ido con un Regimiento á rendir honores al Consulado.

El Cónsul ha declarado que considera el incidente terminado.

Record de altura

Reims.—En los mítines de aviación celebrados en esta población el aviador Gilbert ha batido el record de altura pasando de los seis mil metros.

Jefe de policía asesinado.—El asesino se suicida

Berlin.—Somsha, jefe de Policía, ha sido asesinado.

El agresor que procedía de Varsovia se ha suicidado.

150 cajas de broyings

Lisboa.—«O Mundo» dice que la Policía ha hallado en una propiedad del distrito de Marcote 150 cajas de pistolas Broyings.

Sobre la elección de Gamboa

New York.—El Presidente de los Estados Unidos M. Wilson, ha declarado que si fuese elegido Gamboa como candidato del partido católico, el Gobierno católico le reconocería enseguida.

La indecisión de Europa y la paz de los Balcanes

Atenas.—El periódico «Patria» dice que la indecisión de Europa respecto á Albania, produce la anarquía actual que se convertirá en amenaza perpetua para la paz entre los Estados Balcanes.

Advertencia de Austria

Viena.—Austria ha advertido á Serbia que se abstenga de penetrar en Albania.

Oficiales búlgaros en las filas albanesas.—Para garantizar el orden

Belgrado.—Servia ha llamado la atención de las potencias sobre la presencia de oficiales búlgaros en las filas albanesas.

Dice también que se verá obligada á ocupar los puntos interiores de Albania para garantizar el orden en las fronteras.

El «Daudalo», á Albania

Roma.—El acorazado italiano «Daudolo» se aprovisiona de carbón en Brindisi preparándose para zarpar hacia las costas de Albania.

Viaje del Rey de Bulgaria

Sofia.—El Rey saldrán en breve para una corta excursión por extranjero.

El estado de la esposa del ex-rey de Portugal.—¿Estará envenenada?

Berlin.—La esposa del ex-rey de Portugal don Manuel, que se halla en Munich, se encuentra grave, atribuyendo el Post, su dolencia á un enfriamiento recibido al realizar una excursión á los Alpes.

La visita el eminente médico Von Romberg.

El Berliner Tageblatt, acoge el

+  
Doña Julia del Cueto de Cortés  
HA FALLECIDO  
Después de recibir á todos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
«Q. E. S. G. H.»

Su desconsolado esposo Don José Cortés (odontólogo), madre, hermanas (presente y ausente), padres y hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amistades rueguen por el eterno descanso de su alma y asistan al funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de San Miguel el martes día 30, á las once de la mañana.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Plaza Palou y Coll, 17, principal.

El Sr. Obispo ha concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se celebre en su alma.

+  
EL NIÑO  
José Heredero Clar  
HA FALLECIDO  
E. P. D.

Su desconsolada familia participa á sus amigos y conocidos que mañana en sufragio de su alma de siete á diez y media en la capilla de San José de la parroquia de Santa Eulalia se celebrará un turno de misa y en el altar mayor una misa á las once de la mañana del mismo día durante la cual se rezará el Santísimo Rosario.

El duelo se despedirá en la casa mortuoria, calle de los Hostales.

**GRAN OCASION**  
Por retirarse del negocio se venden seis instalaciones completas para la  
**Fabricación de gaseosas**  
instaladas en distintos pueblos de la isla, las cuales pueden verse funcionar. Informes «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

rumor de un atentado por medio de veneno, verificado por los republicanos portugueses.

El mitin del Comité de Defensa Social

En el mitin celebrado por el Comité de Defensa Social, se ha tomado el acuerdo de gestionar la coalición electoral de las derechas manteniendo el principio de representación proporcional, respecto á la designación de candidatos.

Exposición de Bellas Artes

El día 26 del próximo Octubre se abrirá en el Circulo de Bellas Artes, la Exposición de Cruces parroquiales, como número de las fiestas de Constantino.

También se exhibirá una colección de fotografías de cruces de término, presentada por el Centro Excursionista.

Tempestad.—Pueblos inundados.—Desperdicios causados por los rayos

El día de hoy ha amanecido nublado.

A las diez de la mañana ha comenzado á caer una lluvia torrencial que ha durado hasta la una de la tarde.

El tiempo continúa lluvioso ofreciendo el cielo un aspecto triste.

Este mediodía se han recibido noticias de algunos pueblos del bajo Llobregat, diciendo que habían sido inundados y pidiendo auxilios.

El alcalde de Barcelona señor Collaso, ha enviado inmediatamente buen número de bomberos quienes han desalojado el agua de algunas casas.

La inundación ha arrastrado algunos huertos y ha derrumbado algunas tapias invadiendo el cementerio de San Feliu del Llobregat y llevándose algunos cadáveres.

A última hora se reciben noticias tranquilizadoras que acusan que la inundación decrece.

Durante la tormenta ha caído un rayo en el motor del funicular del Tibidabo, causándole desperfectos.

Otro rayo ha caído en el mercado de la Abacería, interceptando la comunicación telefónica. La cantidad de agua caída ha sido importante.

Acuerdo entre patronos y obreros

Anoche celebraron una reunión los patronos y obreros de géneros de punto.

Después de una larga discusión se llegó á un completo acuerdo, debido á la mediación en el asunto, del diputado provincial regionalista señor Verdaguier y Callis.

Mujer con quemaduras

En la calle de Llavallol, una mujer de 33 años, ha intentado encender un papel en un mechero de gas.

El fuego ha prendido en sus ropas, resultando difícil, su extinción.

La pobre mujer ha sufrido ho-

ribles quemaduras, siendo su estado grave.

Se la ha conducido al Hospital Clínico.

Asamblea de la izquierda

La Asamblea de la izquierda ha celebrado sesión en la Sala Imperio, por la mañana, por la tarde y por la noche.

Se ha discutido sobre seguir ó no adheridos á la conjunción habiendo acordado 1) primero.

MALLORCA FUERA DE MALLORCA

Madrid 27 á las 20

El conde de la Mortera, corresponsal del «Diario de la Marina».

El importante diario de la Habana Diario de la Marina que tenía como corresponsal en esta corte el ex-ministro de Instrucción don Andrés Mellado recientemente fallecido, ha nombrado para dicho cargo al diputado é ilustrado escritor don Gabriel Maura y Gamazo.

Para dicha corresponsalia había infinidad de peticiones entre ellas de importantes personajes.

Sobre el naufragio del «Joaquina».

El General Jefe del Apostadero de Cartagena ha nombrado al Comandante de Marina de Tarragona para instruir sumaria sobre el incendio ocurrido al bergantín goleta de la matrícula de Palma, Joaquina, ocurrido en aguas de Vilanova y Geltrú.

Ante-proyecto aprobado

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real orden aprobando el ante-proyecto de la Escuela práctica de la compañía de Telegrafos de la Comandancia de Menorca.

Por exceso de original dejamos de publicar crecido número de telegramas.

NUEVA COMPANIA

Habiendo quedado legalmente constituida la sociedad colectiva titulada «El Greco», se participa á todos los establecidos que efectúen el despacho de Agua Carbonica Gasosa y Jaraba, que quieran llevar participación á la referida fábrica pueden pasar á inscribirse por el mercado de la Abacería, en la calle de Vilanova, núm. 11 de once de la mañana á una de la tarde.

CONTRA LA SORDERA

el tratamiento que mejores resultados da es la

Reeducación auditiva CON EL

Kinesiphono eléctrico del Dr. MAURICE de París. Informes y aplicaciones: M. Bensaar, Médico, calle de Pelafres, 102, 1.º PALMA.

REPASO

de todas las asignaturas del Bachillerato MONTENEGRO

Tip. Lit. de Am